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就是一本书？读《曹星大律师和年轻人聊成才》 常言道：“

万般皆下品，惟有读书高。” 然而，古往今来，尽管读书人

甚众，但对读书最有研究的，恐怕谁也比不过林语堂先生。 

林语堂先生说：“今人读书，或为取资格，得学位，在男为

娶美女，在女为嫁贤婿，或为做老爷，踢屁股；或为求爵禄

，刮地皮；或为做走狗，拟宣言；或为写讣闻，做贺联？或

为当文牍，抄账簿；或为做相士，占卜卦；或为做塾师，骗

小孩⋯⋯诸如此类，都是借读书之名，取利禄之实，皆非读

书本旨。”在精妙而科学的分析和概括之后，林先生又对读

书提出了高见。“今日所谈的是自由的看书读书：无论是在

校、离校，做教员，做学生，做商人，做政客，闲时的读书

。这种的读书，所以开茅塞，除鄙见，得新知，增学问，广

识见，养性灵”。 开茅塞也罢，除鄙视也好，得新知也行，

增学问也可，广识见也是，养性灵也成，均为读书，均为自

由而享受的读书，均为人生旅途中应该而且必须的读书。 这

位每日烟斗不离手的大作家实在不凡，不凡在于著作等身，

不凡更在于70多年前说过的话就像跟今天的芸芸众生说的一

样，既保鲜又实用，既振聋还发聩。什么是言犹在耳？这就

是；什么叫至理名言？这正是。 于是，在读过一本不凡的叫

做《与梦想握手》的集子之后，我立即想到了林语堂先生那

一段不凡的论述和归纳。 因为这本书不同一般。 不同一般的

是，不仅仅在于本书中出现频率最高的一位律师的名字曹星



，更重要的是，在于它的主题内容、编排结构和作者、编者

，尤其是序者。尽管本书中的文字也各具特色，标题也各有

绝招，故事也各具风采，情节也各具魅力。 曹星，一级律师

，作曲家，指挥家，现为浙江省律师协会副会长、杭州市音

乐家协会名誉主席、星韵律师事务所首席顾问。可以说，说

起曹星律师的名字，在杭州、在长江三角洲、在祖国的大江

南北，闻所未闻者恐怕寥寥无几。前几年，我们读到了《曹

星办案艺术及业务实录》一书，感觉在曹律师的执业生涯中

，的确是实践中有艺术，艺术中见品位。今天，展现在我们

面前的新书《与梦想握手》（法律出版社出版）又哪些不一

般呢？ 首先，内容不一般。 这部副题为“曹星大律师和年轻

人聊成才”的集子，以翔实而生动的资料介绍了老律师曹星

在法律和音乐方面的成就，以及他在长期的执业生涯中凸现

的人文关怀精神，同时披露了他关爱和帮助年轻人成长的感

人故事。可以毫无夸张地说，这是一本男女老少均可阅读，

特别是青年朋友掌握“做人、做事、做学问”之真谛的好书

。作为新中国培养成长的第一代律师，曹星从曲折到光耀的

律师生涯，极其鲜明地折射出新中国律师业由夭折到兴盛的

发展历程，也非常真实而直白地折射出包括律师在内的这一

代中国知识分子的沉浮轨迹。诚如本书主编唐实先生所言：

“读了这本书，您也许会为中国的昨天扼腕叹息，更会对中

国的今天倍感珍惜，对中国的明天充满信心。因为曹星大律

师以及受他惠泽的年轻人的故事告诉我们，无视法律、践踏

法律的岁月已经过去，政治文明、精神文明之歌在新世纪的

祖国大地上正越唱越响！” 其次，编排不一般。 他是一位律

师，却又担任过杭州音乐家协会主席（现为名誉主席）的美



职；他是一位音乐家，却又担当了浙江省律师协会副会长（

曾任杭州市律师协会会长）的重任。这就是曹星，一个被称

为“艺术型律师”的前辈，一个在法律与旋律两个领域都达

到了令人尊敬甚至仰慕之高度的老者。 无怪乎，他常说：“

法律与旋律都是人类所必需的。” 于是，本书的编者大胆舍

弃用千篇一律的案例故事、以千人一面的研究心得来谋篇布

局的惯例及手法，而代之以音乐旋律构建本书篇章结构的新

颖表现。 于是，我们看到了这样的由法律和旋律整合而成的

编排组合（全书共三部分）：第一部分是“命运交响曲曹星

大律师传奇解读”。它着重介绍了曾获“首届全国荣誉律师

奖”的曹星律师经受磨难逐步成长的艰苦历程，同时讲述了

在我国律师制度夭折后的20多年中，曹星如何用智慧和毅力

使自己由一位青年律师改行成为专职作曲家和指挥家的传奇

经历；第二部分为“青春交响曲大律师助年轻人成才”。这

一部分披露了在曹律师激励和指导下成才的部分优秀青年律

师、音乐家、记者及大学生叙述的亲身感受。显然，这对青

年读者如何面对现实、勇敢迈向成才之路具有特别的参考价

值；第三部分叫“心灵奏鸣曲大律师献给年轻人的歌”。内

容包括曹律师在一些大学和研讨会上的演讲及谈话，字里行

间、言谈之间始终充溢着一位长辈对青年人的关爱和希望。 

尽管这是一部与曹星律师有关的书，但却没有曹星律师承办

的一个案例，不见曹星律师撰写的一篇论文，更看不到曹星

律师披露的一份辩词。因为所有这些内容，均已在他前几年

出版的《曹星办案艺术及业务实录》一书中得到了淋漓尽致

的展现和发挥。 或许，这正是编者的独到之处，更是曹星律

师做人做事的高超之处。 再次，作者不一般。 严格意义上说



，这不是一部跌宕起伏、悲怆激越的命运传奇，而是一种长

辈与晚辈的平等对话和促膝谈心。这是两代人之间的交流，

也是不同时代之间的交汇。 有一句名言让我们耳熟能详，那

就是“人的一生是漫长的，但重要的却只有几步，尤其是在

他年轻的时候”。在青年时代饱经坎坷却又受人恩泽的曹律

师，非常清楚青年朋友们需要什么、渴望什么。所以，他始

终如一地以自己的热情、真心、经验乃至智慧关心年轻人、

帮助年轻人、推崇年轻人。 他曾经担任了十年的全国律协民

事业务委员会主任的要职，对此，他发自内心地表示了自己

的忧虑。2002年4月，在厦门召开的“中国民商法实务论坛暨

全国律协民事业务委员会年会”上，他说出了自己的心里话

：“从第二届委员会起至今，我当主任已经整整十年了，这

既是件荣幸的事，但又是件糟糕的事，归根结底是糟糕的事

！因为任何事业的发展，必须是后浪推前浪，凡是违反了这

个规律，事业就会停滞不前。”于是，他请求：“为了事业

，就更迫切需要年轻人赶快来接我的班！” 对于1996年出版

的《曹星办案艺术及业务实录》，他作了一个很谦虚的自我

评价：“我这个人和我这本书基本还可以，或者说比较好，

但不是非常好，更不是最好的。” 那么，“非常好的和最好

的”在哪里呢？在一次大学演讲中，曹星律师答复说：“在

你们年轻人中间，在未来。” 于是，几年前，在星韵律师事

务所，他激流勇退，毅然决然地将胡祥甫、沈田丰等年轻人

推向了负责人的位置；去年，他又将吴清旺、任旭荣、斯伟

江等年轻人推向了前台；今天，他又将这些“非常好的和最

好的”年轻人推到了我们的面前。 的确，我们注意到，本书

的大多数文字出自于年轻人，出自于年轻人的亲身感受，出



自于年轻人亲身感受的真实流露。 这些年轻人均不一般，这

些年轻的作者均得到了曹律师的真经妙传和悉心指点，这些

年轻的法律人和音乐人均已踏上了走向成功的成长之路。 在

这些佼佼者中，有勤学苦读的吴清旺、有睿智儒雅的斯伟江

、有乐于助人的任旭荣、有娇小可人的席园春、有留英归来

的崔海燕、有笔耕不辍的李冰冰，还有深悟“机遇加勤奋”

乃“希望变现实”之绝招的李佳、有被曹律师“改写人生规

划”的黎洁、有督导“导师戒烟成功”的有功之臣赵瑜、有

通过律考后激动地与曹律师“热烈拥抱”的郝利，更有曾被

曹律师“严厉批评”而恍然大悟的张昕叶、有在曹律师鼓励

下“走过逆境和绝望”的李元媛、有因为曹律师的指点而“

实现了3个梦想”的张斌、也有崭露头角的女歌手胡雁、渐入

佳境的音乐人孙宇嵘⋯⋯ 在这些青年才俊的笔下，我们看到

，曹律师就是民主法制的强力推进者，就是善解人意的平等

对话者，就是人生难题的热心指导者。也许，曹星的人格魅

力就在于，尽管别人看来他是成就卓著的大人物，而他本人

总希望和别人哪怕是涉世不深的年轻人成为平等的朋友。 由

散发着青春魅力谱成的青春旋律，永远是那么富有激情，令

人激动，让人激扬。于是，在曹星律师的耳濡目染和言传身

教下，年轻的星韵律师事务所已经成了司法部部级文明律师

事务所，并即将迎来自己的第20个纪念日，星韵律师事务所

的年轻人也已渐渐走出杭州、走进上海、走向北京，开设分

所，打造品牌，并不断给法律谱上旋律，给旋律注入法律。 

此外，编者不一般。 荣膺本书主编的是曾任上海人民出版社

《青年一代》编辑部副主编、《浦东开发》杂志社总编的编

辑人唐实。应该说，本书编排之新颖、主题之精炼、内容之



丰富、思想之深刻、结构之严谨、资料之翔实、图文之到位

，其功劳和成绩，首先应归于这位很谦虚也很有经验的编辑

家。是他，将纷繁复杂的初稿及有关资料整理得井井有条；

是他，将“改头、换尾、减肥、补血”的编辑思路发挥得淋

漓尽致；是他，将妙手轻轻一点就使这本书没有落入俗套而

成为一个人的传记，一本专业技巧读物，一本包罗万象的文

集，而使它成了一本反映不同时代律师、不同成才之路的知

识性和趣味性较强的大众读物。 为什么会让来自上海的唐实

先生担当本书主编之重任？唐实先生说出了心理话：“可以

说，主要是缘于曹星律师浓浓的浦东情结。” 的确，出生在

江苏、成长在上海、发展在浙江的曹星律师，特别希望这条

由法律和旋律交织而成的特殊纽带将新老两代人联系得更紧

密，把我们的思想理念、社会实践与时代使命联系得更紧密

⋯⋯ 最后，序者不一般。 为本书作序的是我国著名法学教育

家、中国政法大学终身教授江平先生。自然，以江平教授的

身份、学问、思想乃至国内外的声望和影响，为本书作序，

是本书最大的不一般。 江平教授这篇感情真挚、意味隽永的

序，对曹星律师给予了极高的评价：“曹星先生是浙江的大

律师、名律师，我为我们浙江的律师喝彩！” 江平先生承认

：“我认识的律师数量也不少，但音乐家干律师的只他一人

。我本人也爱好音乐，欣赏古典音乐是减轻工作压力、培养

高尚情操和感情的极好方式。”这位名扬中外的大学者始终

相信，“一个音乐家出身的律师，必定会有很高的文化修养

和人文关怀的精神，他确实是一位具有很高文化修养和人文

关怀精神的律师”。他主张：“每一个律师都应具有这种素

质和修养。” 对于敢讲真话的律师，江平教授表示了崇高的



敬意：“张思之先生（中国律师杂志创始人、著名律师。笔

者注）是我敬佩的这样的人中的一个，曹星先生也是。”这

位一生在追求“讲真话”境界的老教授感慨言之：“我想，

作为一个律师，敢于讲真话是不容易的；敢于在巨大压力下

讲真话就更不容易了；敢于在杀头坐牢压力下讲真话那就极

其不容易了；正是极其不容易，这种律师才可称为了不起的

大律师。” 有了高水平的序文、强有力的作者、极富可读性

的内容、敢于大胆创新的结构编排，加上编辑人的妙笔神工

，自然而然使本书打上了不一般的烙印。当然，我们也不能

忘记为本书进行装帧设计的孙宇先生。他对法律人不一般的

了解，使他对本书、对《中国律师》杂志社乃至对国内极具

影响和价值的法律图书之装帧设计达到了不一般的水平和境

界。 从这些真正的不一般中，我们顿开茅塞，我们革除了无

知的鄙视，我们获得了新知识，我们增长了见识，我们也增

长了学问。 或许，这正是读书的目的和境界。 有一位名人说

过：“读书是我的眼球在书本上行走，而远行则是用我的脚

步在大地上行走。” 林肯说：“如果你想当一个优秀律师的

话，就应该找个地方细细地读书。” 深谙读书真谛的曹星律

师在一次演讲中对许多律师朋友的读书情况提出了疑问：“

你有时间读书吗？你有坚持读书的兴趣吗？你感觉到书中有

你所需要的东西吗？你把读书的受益和娱乐、应酬的受益做

过比较吗？” 就像本书中那位“16岁那年给曹叔叔写信”的

徐澜记者“阶段感悟”一样：“交友就像看一本书，你总要

挑一本最好看的书来看。” 其实，我们每个律师何尝又不像

一本书呢？从踏进律师这个行业那天起，我们每天就在以自

己的一点一滴、一言一行、一案一讼、一笔一划书写着自己



的历史，刻画着自己的人生，实现着自己的梦想。现在，有

的律师才刚刚铺开稿纸，有的律师已列出了目录，有的律师

已开始进入角色，有的律师正渐入佳境，有的律师已写到高

潮，有的律师则正准备结尾，有的律师则即将编辑出版⋯⋯ 

曹律师已经将他与年轻人联袂创作的人生大书、律师之书展

现在我们面前。如果你想看看青年律师是怎么如何走向成才

之路，如果你想听听曹律师如何跟你聊天，如果你想问问成

才之路有无捷径，就请打开这本书，就请赶紧“与梦想握手

”吧！ 当年，《曹星办案艺术及业务实录》正式出版时，他

对编辑说：“我希望这本书给读书带去的是胡萝卜，一种很

普通的蔬菜，能有一点有价值的元素我也就很安慰了。” 今

天，他告诉我们：“我现在的路，可以说比较平坦了，我希

望我们这一行的所有人，都能在法制建设的路上少一点坎坷

，多一点平坦。这是我个人主观上的愿望，客观上可能还做

不到。中国的法制建设，是一条漫长的路。” 有人常说：“

法官老的好，律师少的俏。”这话是否完全科学暂且不论，

我们就看看曹星这位老律师实实在在、一如既往地扶掖后进

和主动让贤，谁能说老律师不“俏”呢？其实，像曹律师这

样高风格、大气魄、长眼光的老律师才是真正的“俏”。“

俏”得如此美丽炫目、如此灿烂辉煌的老律师还有不少，如

北京的张思之、福建的张斌生、安徽的王工、黑龙江的伍增

荣、广东的李维新等等。尽管如此，但他们还是“俏也不争

春，只把春来报。待到山花烂漫时，她在丛中笑。” 我以为

，这就是一种境界。读书是一种境界，而以自己的人生追求

和信仰乃至实力写一本自己的书，应是一种更高境界。 我们

怎样读他人的书，我们又怎样写自己的书，应该是不难回答
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